
中共河北省委机关报 河北日报报业集团出版

HEBEI DAILY

2019年5月 日 星期日 己亥年四月初一 今日4版5
河北新闻网网址：http://www.hebnews.cn

请关注河北日报微博、微信、客户端第24697期 代号17－1 国内统一连续出版物号 CN13－0001

□记者 赵书华 刘剑英

一条宽阔油亮的柏油路铺展在春
天的原野里。路的两侧，是一望无际丝
绒地毯般平坦的麦田，其间不时可见
一片片金灿灿的油菜花和一座座白色
水泡般的塑料大棚。这里是215省道冀
豫交界处大名县万北村的土地。

75 岁的万北村党总支书记董可
志，在与道路平行的田垄上走着。这段
时间，几乎每隔几天，他都要到地里来
看看。他一会儿俯身查看那些刚刚起
身、恣意生长的麦苗，一会儿又眺望着
麦田尽头梧桐花荫里的村庄，这个春
天里，他的心中荡漾起新的激情：“河
北大包干第一村”又开启了乡村振兴
的新征程。

困惑·老支书的难题

从215省道拐入万金街，再穿过一
条窄窄的街巷，即是万北老村。

粉刷一新的墙壁，精心整治的坑
塘，点缀着健身器材的小广场。面色红
润、精神矍铄的董可志一边大步走着，

一边向记者介绍着这两年美丽乡村建
设的成果。但在兴奋之余，他也不时地
轻轻叹气：“在村里住的人越来越少
了。”

这是一个占地近 200 亩的村庄，
细瘦的街巷，纵横交错，行走其间，不
时可见上锁的宅院和坍塌的老屋，街
道上几乎见不到人，只有几位老人坐
在街角的门墩上聊天。

空心村是近年来很多村落的问
题。在万北老村，由于商业街的建立和
万北新村的建设，空置宅基地已占
80%左右，这使原本空阔的村庄显得
更为冷清。

除此之外，让董可志难以释怀的，
还有那些让万北村享受无上荣光的土
地。由于劳动力外出，那些在大包干时
人们舍不得丢下一垄、漏掉一沟的成
片成方的肥沃土地，如今或者被随意
种点普通粮食，或者被外人租种着，虽
说没有荒芜，但土地在人们心目中，再
不像改革开放初期那样受到青睐了。

“实施乡村振兴战略，是农村的又
一次变革。”老支书期待在乡村振兴中
为万北村的困惑找到解决的办法。

身兼邯郸正大饲料有限公司董事

长的他曾到过十几个国家。每到一处，
他最感兴趣的是当地的农村和农业。

“1993年到加拿大，地里根本见不
到人，只看到很大的圆仓，一个农户就
种3000亩地。”

“泰国香米的种植基地都在上万
亩，全部是机械化生产。卖到我们手里
十几块钱一斤呢。”

说这些话时，他眼里泛着光。
“大包干解决了温饱问题，发展市

场经济让老百姓富裕了。乡村振兴要
加快推进农业农村现代化，大农业这
条路子必须走。”

在他看来，一场关于土地和农村
新的变革正在到来。

行走·年轻学者的探寻

干净整洁的街道，逾墙而出的杏
花，春日里的万北村，让人神清气爽。

（下转第三版）

□记者 马 利 见习记者 崔丛丛

“男怕进钢，女怕进纺。”纺织女
工的工作艰辛和劳苦不言而喻，入
行 17 年，80 后纺织女工刘冬却为这
份苦差事痴迷和自豪。她不畏困难，
创新方法，为企业提高了工作效率和
产品质量，自己 则 从 一 个 普 通 工 人
逐渐成长为“中国青年五四奖章”获
得者。

“看到困难不要逃，要想
着战胜它”

4 月 25 日，石家庄常山北明科技
股份有限公司恒盛纺织分公司织造车
间，刘冬在轰鸣的织机间来回穿梭，双
手快速飞舞处理断经结点，额头上渗
出的汗珠都来不及擦。

在这里，每个纺织女工负责几台
织机，织布过程中，一旦遇到断经、断
纬，织机就会停车，必须迅速打结，才

能重启。
刘冬是小有名气的“超产王”，别

人看 8 台织机，她能看 16 台，织出来的
布质量还高。

“技术都是磨出来的。”2002年，技
校毕业后，刘冬进入常山纺织棉四分
公司，成为一名织机挡车工。“一开始，
一分钟只能打 7 个结。”刘冬至今记得

自己在织机前手忙脚乱的样子。
当时熟练女工一分钟能打20多个

结，40秒就能处理完“断经”故障，而自
己上手慢，（下转第四版）

蹲 点 调 研
国 务 院

发展研究中
心专家、大名
县挂职县委
常委、副县长
吴平（左）与
万北村党总
支书记董可
志探讨万北
村乡村振兴
发展之路。
记者 耿辉摄

乡村振兴，再蹚一条新路子
—— 万北村纪事（下）

奋 斗 编 织 锦 绣
—— 记“中国青年五四奖章”获得者、石家庄常山北明科技

股份有限公司恒盛纺织分公司织机挡车工刘冬

“作为一名织机挡车工，只有多
织布、织好布，才能实现自己的价
值。现在，看着企业正在转型发展、
创新发展，我对未来也充满信心。
在企业这样好的成长平台上，我要
更加努力，做一名符合新时代要求
的技能型工人，让人生在奋斗中绽
放光彩。”

——石家庄常山北明科技股
份有限公司恒盛纺织分公司织机
挡车工刘冬5月3日，刘冬在生产岗位上忙碌。 记者 赵永辉摄

新华社北京 5 月 4 日电 国家主
席习近平 4 日向泰王国国王哇集拉隆
功致加冕贺电。

习近平在贺电中表示，值此陛下
加冕之际，我谨代表中国政府和中国
人民，并以我个人的名义，向你和泰国
人民致以诚挚的祝贺和良好的祝愿。
你是中国人民的老朋友，长期关心支
持中泰友好事业。我高度重视中泰关
系发展，愿同你一道努力，继续弘扬中

泰传统友谊，深化共建“一带一路”合
作，推动两国全面战略合作伙伴关系
取得更大进展。祝泰王国繁荣昌盛、人
民幸福安康。

据新华社曼谷 5 月 4 日电（记者
杨舟、汪瑾）泰国国王玛哈·哇集拉
隆 功 加 冕 典 礼 4 日 在 曼 谷 大 王 宫
举行。

当地时间 4 日上午 10 时许，加冕
典礼开始。首先举行圣水仪式，哇集

拉隆功坐在大王宫一亭子内接受泰
国僧王等宗教人士的圣水祝福，随后
在广南殿接受了枢密院主席炳、总理
巴育、立法议会主席蓬贝、最高法院
院长集等献上的圣水祝福。

随后，国王接受宗教人士献上的
印有国王尊号的金箔卡片和各类圣
器，并自行戴上王冠。

泰国先王普密蓬2016年去世，哇
集拉隆功于同年继位。

习近平向泰王国国王
哇集拉隆功致加冕贺电

本报讯（记者贾楠）日前，一则振奋
人心的消息传来：中宣部向社会发布了
河钢集团塞尔维亚公司管理团队的先进
事迹，并授予他们“时代楷模”称号。

仅半年时间，就使百年老厂扭亏为
盈，重回健康发展轨道，让 5000 多名职
工有了稳定的工作和收入；去年实现销
售收入 10.6 亿美元，同比增长 43.5%，创
历史最好水平，成为塞尔维亚最大的出
口企业⋯⋯从 2016 年收购斯梅代雷沃
钢厂到现在，河钢塞钢用亮丽的成绩单
打消了外界的种种疑虑，成为中国与中
东欧国际产能合作和“一带一路”建设样
板工程。他们书写的“中塞一家亲”的动
人故事，正在美丽的多瑙河畔流传。

“河钢塞钢的成功，是习近平总书记
‘一带一路’倡议的实践结晶，是省委、省
政府坚强领导的丰硕成果。”河钢集团党
委书记、董事长于勇深有感触地说，河钢
国际化的快速推进、河钢塞钢的凤凰涅
槃，充分彰显出我省坚定不移去产能调
结构促转型，全力推动创新发展、绿色发
展、高质量发展的决心和毅力，也体现了
河钢集团作为中国特大型钢铁企业的担
当和责任。

按照“全球拥有资源、全球拥有市
场、全球拥有客户”的发展定位，河钢集
团全力建设“世界的河钢”，加快实施国
际化发展战略和产业链全球化布局。

早在收购斯梅代雷沃钢厂以前，河
钢就以全产业链的视野开始了全球化的
战略布局。2013 年 8 月，河钢作为最大
股东，成功收购了南非最大的铜产品供
应商 PMC 公司 74.5%股权，从而强化了
上游资源保障能力，进一步拓展了上游
矿 产 资 源 业 务 。 2015 年 ，河 钢 又 以
51.4%的比例控股全球最大的钢铁贸易
商瑞士德高公司，迅速成为世界营销网
络最发达的钢铁企业，构建了全球钢铁
材料营销服务和投融资平台。

三次收购的成功，使河钢一跃成为
拥有海外成熟冶炼企业、全球化营销服
务平台和高端海外实业基地的跨国型企
业集团，进一步加速了“走出去”步伐。

在马其顿首都斯科普里市东北部约
10 公里处，有河钢德高马其顿中板公司，年产能 120 万吨，现有员
工801名。

在南非开普敦的西开普省萨达尔尼亚港湾，有河钢德高南非
开普敦DSP公司，设计年使用65万吨热卷或酸洗卷、生产45万吨
冷硬卷、12万吨冷轧卷、32万吨镀锌卷，现有员工340名。

在美国伊利诺伊州，有河钢德高美国克拉赫公司，总资产
8807 万美元，综合加工能力 45 万吨，现有员工 179 人，产品主要
应用于汽车、石油和天然气行业，（下转第二版）

实施国际化发展战略

全力建设

﹃
世界的河钢

﹄

河钢集团产业链在全球延伸

本报讯（记者宋平 见习
记者刘洋）记者近日从省住建
厅获悉，2019 年我省计划新开
工棚户区改造住房 119561 套、
基本建成 37764 套，发放城镇
住房保障家庭租赁补贴 18980
户。截至 3 月底，全省棚户区改
造住房已开工 11129 套，基本
建成 18322 套，基本建成率达
48.5%；为12698户保障家庭发
放住房租赁补贴，完成全年任
务的66.9%。

今年以来，为推进棚改工

作 ，我 省 组 织 各 市 积 极 申 请
2019 年中央财政专项补助资
金和中央预算内投资，争取年
度棚改专项债券额度。截至 3
月底，省住建厅配合省财政厅
安排省级财政专项补助资金
7.48 亿元，筹集棚改专项债券
65.54 亿元，配合省发改委争取
中央预算内投资32亿元。

下一步，我省将重点改造
老城区内脏乱差的棚户区和
国有工矿区、林区、垦区棚户
区。（下转第四版）

一季度我省棚改住房
基本建成 18322 套

本报讯（记者张岚山 通
讯员王晓乐）日前，交通运输
部公布了今年一季度全国港
口货物、集装箱吞吐量统计数
据。其中，沧州黄骅港以吞吐
量 6769 万吨首次跻身我国沿
海 十 大 港 口 之 列 ，名 列 第
10 位。

近年来，沧州抢抓京津冀
协同发展、“一带一路”建设、雄
安新区规划建设等重大历史机

遇，采取系列举措，进一步完善
黄骅港港口管理机制，优化功
能布局，加强港口对外战略合
作，推进基础设施和集疏运体
系建设，加快物流发展，打造绿
色、智慧港口，实现 20 万吨级
航道满载通航，津冀国际集装
箱码头公司投入运营，河北钢
铁 2 个 5 万吨级散货泊位投用。
同时以信息化建设促进口岸通
关效率提升，（下转第四版）

一季度完成吞吐量6769万吨

黄骅港吞吐量首次跻身
我国沿海十大港口之列

奋斗的青春最美丽

王东峰主持召开省扶贫开发和脱贫工作领导小组会议强调

巩固拓展全省扶贫工作成果
举全省之力打赢脱贫攻坚战

许勤出席 赵一德通报有关情况

＞＞＞见第二版

今日导读

爱国情 奋斗者

“四个熟悉”是做好工作的基本功

本报讯（记者四建磊）5 月 4 日下
午，省委书记、省人大常委会主任王东
峰主持召开省扶贫开发和脱贫工作领
导小组会议，传达学习中央关于 2018
年脱贫攻坚成效考核情况的通报，通报
我省 2018 年扶贫开发工作成效考核评
价及贫困县退出情况，研究审议省扶贫
开发和脱贫工作领导小组成员单位
2019 年脱贫攻坚目标任务。省委副书
记、省长许勤出席会议。省委副书记赵
一德通报有关情况。

会议指出，2018年，全省上下联动，
努力拼搏，举全省之力扎实推进扶贫脱
贫工作，打了一个翻身仗，在国家脱贫
攻坚成效考核和东西部扶贫协作考核
中取得了好的成绩。这是以习近平同

志为核心的党中央坚强领导的结果，
是中央部委、京津等对口援助单位支
持帮助的结果，是省委、省政府带领全
省广大干部群众艰苦奋斗的结果。全
省各级各部门要深入学习贯彻习近平
总书记关于扶贫脱贫工作的一系列重
要指示批示精神和党中央决策部署，认
真总结成绩，客观分析问题，以更加强
烈的政治责任感和紧迫感，坚决打赢脱
贫攻坚战。

会议强调，要坚持目标需求导向，
扎实推进脱贫攻坚工作，确保高质量完
成今年和明年任务。要珍惜来之不易
的好成绩、好势头，坚持行之有效的好
经验、好做法，切实巩固拓展成果，务求
取得更大成绩。要扎实做好非贫困地

区贫困人口脱贫工作，高度关注低保群
众等困难群体，逐人逐户做好工作，坚
决防止返贫。要聚焦深度贫困地区，深
入推进产业扶贫、就业扶贫、科技扶贫
和易地搬迁扶贫，着力解决“两不愁三
保障”突出问题，坚决啃下“硬骨头”。

会议强调，要坚持问题导向，全面
抓好国家和省考核问题整改。要认真
对照国家考核和省考核发现的问题，对
照国家脱贫攻坚巡查反馈的问题，对照
中央有关部委反映的审计、财政监督等
专项问题，逐一建立台账，严格实行清
单管理，按照谁主管谁负责、谁牵头谁
协调和属地负责原则，层层压实责任，
加大工作力度，确保如期整改落实到
位。要针对苗头性、普遍性、倾向性问

题，举一反三、建章立制，推动脱贫攻坚
工作迈上新台阶。

会议强调，要加强组织领导，严格
督查检查和考核问责。要坚持五级书
记抓扶贫脱贫，严格落实各级党委政
府主体责任、党政主要负责同志第一
责任人责任、班子成员“一岗双责”，充
分发挥职能部门和驻村工作队作用，广
泛发动群团组织、企业和社会各界积极
投身脱贫攻坚，形成强大工作合力。要
进一步加大督查检查力度，对失职失责
行为坚决追责问责，以责任落实倒逼工
作落实，确保如期高质量完成脱贫攻
坚任务。

省领导袁桐利、王晓东、徐建培、时
清霜参加会议。

［奋斗者说］


